

El mundo de las posibilidades

Carlos Denton 8/1/2007

En un evento muy interesante la semana pasada, Armando Vargas Araya, autor del "best seller" costarricense sobre el presidente Juan Rafael Mora, se dejó decir que si hubiera prevalecido William Walker en la guerra de los filibusteros, es posible que se pudiera haber evitado la Guerra Civil de Estados Unidos. Sin entrar en la lógica de esta aseveración, que es muy buena, la verdad es que a veces es un ejercicio interesante explorar posibilidades históricas como la citada igual que mirar hacia el futuro.

En lo personal siempre me he preguntado sobre lo que serían Nicaragua y Costa Rica hoy en día si el canal interoceánico se hubiera construido usando el trayecto del río San Juan y el Gran Lago en vez de la ubicación panameña. La nicaragüense fue la ruta predilecta del gobierno de Estados Unidos, hasta que entró en acción Phillipe Bunau Varilla (hombre curiosamente visto mal por los historiadores de Panamá) y logró que se hiciera la vía acuática usando parte de lo ya construido por el francés Ferdinand de Lesseps. También me he preguntado sobre cómo sería Costa Rica hoy, si José Figueres Ferrer no hubiera abolido la fuerza armada.

Pero también interesantes son las simulaciones hacia el futuro, muchas de las que se hacen con inversiones fuertes de gobiernos, de corporaciones y de empresas especializadas como la Corporación RAND. Es seguro que la RAND ya ha hecho simulaciones con diez o 15 variables clave sobre el futuro de Irak cuando se retire Estados Unidos. Hay modelos económicos muy interesantes que usan universidades, como la de Chicago, que permiten visualizar distintas posibilidades económicas hasta por diez años, basadas en tasas de interés, niveles de inversión, confianza del consumidor, disponibilidad de planta y de mano de obra con ciertas capacidades, que han sido muy efectivos.

Los grandes bancos suizos hacen simulaciones financieras hacia el futuro y con base en estas ayudan a sus clientes más pudientes, incluyendo algunos gobiernos, a invertir sus recursos. El Banco Central de Costa Rica tiene inversiones con unas casas internacionales que colocan sus recursos con base en las posibilidades vistas a través del modelaje y la simulación. Es más, al Banco Central le ha ido muy bien con esas inversiones en beneficio del pueblo costarricense. Lástima que nadie ha hecho simulaciones científicas de la economía, dependiendo en la aprobación o no del TLC.

Los eventos históricos al fin ocurren cuando un hombre o una mujer usan lo que se llama a veces "el criterio empresarial" y asumen un riesgo. Juan Rafael Mora, empresario exitoso, actuó en contra de William Walker, arriesgando todo y antagonizando a muchos. Los que ahora quieren integrar a este presidente al movimiento en contra del TLC, no pueden haber leído el libro de Armando Vargas. Mora podría haber sido muchas cosas, pero tímido frente al mundo exterior no lo era.

El TLC representa un riesgo para Costa Rica, y los contrarios se han dedicado a meterles miedo a los menos ilustrados de los habitantes. Lamentablemente no aparece un líder empresarial tipo Mora para rebatirlos, y para demostrar que muchos de los datos y la información que presentan no se basan en simulaciones científicas, sino en especulaciones políticas.

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, if you can print from a windows application you can use pdfMachine.